

gration générale, montrent à l'autorité du sultan une soumission et un dévouement exemplaires. Pour toute réponse, le grand vizir a enjoint au ministre des affaires étrangères d'appliquer aux Arméniens le *bouyroultou* (rescrit viziriel) de feu Hussein-Avni pacha, qui reconnaît les Kupélianistes seuls pour vrais catholiques.

En conséquence, Kupélian fut officiellement invité, ainsi que les autres patriarches, à se rendre, avec ses prêtres et ses notables, au palais impérial, le lundi 4 septembre, pour offrir à Sa Majesté les félicitations d'usage, au nom de tous les rites catholiques de la Turquie. Mais, comme la secte néo-schismatique est divisée en deux groupes irréconciliables, Kupélian ne put se faire accompagner que de trois ecclésiastiques de son parti ; l'un des trois était le fameux Enfiédjian. Le 7 septembre, jour de l'investiture militaire du sultan, Kupélian se trouvait, sur invitation officielle, avec les autres patriarches qui, au passage d'Abd-ul-Hamid, ont fait réciter par les élèves de leurs écoles des hymnes en son honneur. Ainsi, une fois de plus, le gouvernement turc a manqué au respect dû à la catholicité et a méconnu ses propres intérêts en s'aliénant, par un déni de justice, les catholiques de l'empire.

Conformément à la teneur du *bouyroultou* de Hussein-Avni pacha, les bureaux de la Sublime Porte obligent les Arméniens catholiques à se présenter au pseudo-patriarcat de Kupélian pour les affaires mixtes. Les catholiques demandent à être renvoyés à leurs propres chancelleries ; mais on leur répond que les " Hassounistes " ne constituent point une communauté légale. Les catholiques préfèrent laisser en souffrance leurs affaires plutôt que de reconnaître la juridiction du pseudo-patriarche.

## II

Dans les provinces, les Arméniens catholiques sont partout victimes du même système d'oppression. Il est douloureux de voir certains journaux catholiques continuer encore, dans le but de combattre le panslavisme, à faire l'apologie du gouvernement turc. On ne saurait rendre un plus mauvais service à la cause du catholicisme en